
En los dos mil metros, la remera 
local hizo un tiempo de seis 
minutos, 50 segundos y 9 centési-
mas y superó a Soraya Jadue, 
quien tenía el mejor registro 
hasta el momento.

Antonia Abraham 
bate marca 
nacional en torneo 
de remoergómetro

DEPORTES PÁG.15
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Rosmarie Prim quiere 
transformar su casa 
de Concepción en  
museo abierto al público
Está en Copiulemu desde que empezó la 
emergencia sanitaria y aseguró que 
Meissner está siempre presente en el día a 
día. “La partida de Eduardo la he aceptado 
casi como una gracia”, revela.

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.13

Antes de ponerte una 
mascarilla, lávate las 

manos con agua y jabón 
o usa una solución de 

alcohol gel.

¿Cómo usar y quitarse una mascarilla?

Cúbrete la boca y la 
nariz con la mascarilla y 
asegúrate que no haya 
espacios entre tu cara y 

la máscara.

Evita tocar la mascarilla 
mientras la usas. Si lo 
haces, lávate las manos 
con agua y jabón o usa 
una solución de alcohol.

Quítate la mascarilla por 
detrás, sin tocar la parte 
delantera, y deséchala de 
inmediato en un recipiente 
cerrado. Lávate las manos 

con agua y jabón.

Denuncian práctica 
de “populismo” en la 
entrega de canastas
Consejeros criticaron la entrega. 
Desde el gobierno afirmaron que lo 
importante es que la ayuda llegue.

POLÍTICA PÁG.4

La eficacia del producto dependerá de la tela usada, las capas que tenga, uso correcto y de la distancia que tenga con un infectado, 
explican los especialistas. Recalcaron que los guantes no son necesarios, pero sí el lavado de manos continuo. Además, destacaron 
que la protección ocular es vital para no contraer Covid-19.

Todo lo que debes saber sobre el uso y los diferentes tipos de mascarilla Ministerio del Mar: 
demanda de la pesca 
vuelve a la agenda CIUDAD PÁG.6

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.10

Regional deberá presentar 
plan para enfrentar brotes

POR CINCO FOCOS DE CONTAGIO EN EL HOSPITAL REGIONAL GUILLERMO GRANT BENAVENTE 

El plan deberá ser presentado hoy 
a la Seremi de Salud. Los casos 
confirmados involucran directa-

mente al ala de Medicina, donde 
el brote afectaría a 400 contactos 
estrechos. El director del Hggb, 

Carlos Capurro, precisó que están 
haciendo un trabajo profesional y 
recordó que los contagios de fun-

cionarios pueden ocurrir no solo 
atendiendo pacientes, sino que 
también en las residencias. El últi-

mo informe del Minsal da cuenta 
de 152 casos nuevos para Bío Bío.

Un equipo técnico verificará las acciones para mantener el control de los contagios en el recinto.

CIUDAD PÁG.5

EDITORIAL: LA PANDEMIA, LA MACROECONOMÍA Y EL BOLSILLO DE CHILENAS Y CHILENOS
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

ROGER LEITON 
Departamento de Astronomía, U. de Concepción 
Centro para la Instrumentación Astronómica 
Proyecto Anillo Formación y Crecimiento de 
Agujeros Negros.

Cada mañana ocurre algo sim-
ple que no deja de asombrarme: 
me enfrento a mi imagen frente al 
espejo. Parte de la luz que rebota 
en mi llega al espejo del baño y 
vuelve hasta mis ojos. El proceso 
tiene sentido porque hay alguien 
tomando consciencia de la refle-
xión que se produce. Así, notamos 
que estamos envejeciendo, que es 
hora de una afeitada o simplemen-
te confirmamos que logramos so-
brevivir un día más. Este acto de 

el espejo primario. En vez de estar 
hecho de planchas metálicas puli-
das, hoy se fabrican de materiales 
cerámicos livianos y flexibles que 
pueden moldearse con una preci-
sión extrema. Para una imágen ní-
tida, la cara reflectante de un espe-
jo astronómico moderno debe ser 
lo más suave posible para no distor-
sionar las imágenes. Los moder-
nos espejos no toleran rugosidades 
superiores a unos 20 nanómetros 
(4 mil veces más fino que un pelo). 
Se recubren con una capita de mer-
curio o plata que refleja casi toda 
la luz que reciben. Los espejos tam-
bién han crecido, desde unos pocos 
centímetros hasta piezas de 10 me-
tros de diámetro. Para construirlos 
más grandes hay que ensamblar 
mosaicos como panal de cientos de 
espejos. 

Así, cuando la luz del Universo es 
reflejada en un espejo astronómi-
co, es la especie humana la que se 
observa conscientemente a sí mis-
ma, en un reflejo de sus orígenes y 
su destino. Eso que llamamos As-
tronomía.

un telescopio. Desde 1609 con Ga-
lileo, los telescopios usaban com-
binaciones de lentes (vidrios trans-
parentes que desvían y concen-
tran la luz) formando una imágen 
dentro del ojo. Pero Gregory usó 
un espejo al final de un tubo para 
cosechar luz. Contrario al del 
baño, que es plano y devuelve los 
haces de luz de manera paralela, el 
del telescopio atrapa la luz por-
que tiene una suave curvatura. Así 
los haces en vez de escaparse pa-
ralelos, son forzados a converger 
en un punto, el foco. Gregory ade-
más usó otro espejo también cur-
vo para devolver los rayos desde 
cerca del foco hacia un agujero en 
el centro del espejo recolector; así 
la imagen se forma, enfocada por 
un lente, en el fondo del telescopio. 
El gregoriano pasó del diseño al 
objeto en las manos de Robert 
Hooke sólo en 1673. 

El telescopio reflector, prima 
donna de los observatorios mo-
dernos, ha evolucionado desde los 
tiempos de Gregory y Hooke. Pero 
su esencia persiste en su corazón: 

autoconciencia personal en nues-
tro baño tiene un paralelo en nues-
tra especie y ocurre al interior de 
un telescopio. 

Hay espejos de vidrio volcánico 
pulido tan antiguos como 8000 
años (Turquía). Cerca del 3500 A.C., 
en Mesopotamia y el Antiguo Egip-
to pulían placas de cobre. En India 
y China los hacían de bronce y en 
América pulían piedras. Recién en 
1663, el escocés James Gregory por 
primera vez incorporó espejos a 

Corazón reflector
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CAMILO CARRASCO 

Director Ejecutivo Fundación AcercaRedes

La sensación de incertidumbre 
que tienen todos los que forman 
parte del mundo de la innovación 
y el emprendimiento está asocia-
da a las consecuencias de dos hi-
tos que han marcado la pauta del 
último año y lo que va de este: el es-
tallido social y la pandemia del 
Covid-19. Las cifras de la Superin-
tendencia de Insolvencia y Reem-
prendimiento son reflejo de esto, 
pues para finales del año pasado ya 
había 1.558 empresas declaradas 
en quiebra y a la fecha son más de 
550 las que señalan estar en este 
mismo escenario.  

Esta situación no sólo golpea a 
los emprendedores que durante 
años han luchado por impactar 
activamente la economía, el em-
pleo y el desarrollo del país. Tam-
bién afecta a los que día a día ca-
minamos con ellos y trabajamos 
duro por entregarles más y mejo-
res herramientas y redes para que 
puedan mantenerse firmes desde 
lo social y lo económico. 

Del camino recorrido a lo largo 
de nuestra historia y, particular-

prefiriendo productos y servicios 
de emprendedores para apoyar de 
manera directa esta cruzada. 

Si lo miramos por el lado positi-
vo, la pandemia pone sobre la mesa 
una gran oportunidad. Podemos 
marcar un antes y un después en la 
vida de muchos, tomando decisio-
nes que los ayuden a sostener su 
trabajo, y que confirmen que a tra-
vés de un trabajo colaborativo po-
demos ser un aporte para la econo-
mía local del país. 

mente en los últimos meses, lo 
aprendido es que en situaciones 
adversas como las que estamos vi-
viendo, los emprendedores deben 
mostrar con más fuerza que nun-
ca su tenacidad, creatividad, resi-
liencia y capacidad de adaptación, 
pero para que estas característi-
cas salgan a relucir necesitan una 
cancha nivelada. Hay que propi-
ciar un cambio cultural y generar 
espacios para apoyar la compra lo-
cal y darle un empujón a los más 
pequeños para que tengan la con-
fianza y la oportunidad de demos-
trar que pueden competir en igual-
dad de condiciones. 

Evitar que las pequeñas y me-
dianas empresas quiebren exige 
una visión asociativa del problema. 
Por ello nuestro llamado es a abrir 
espacios de colaboración entre la 
comunidad, el mundo público y el 
privado para mantener vivas a las 
pymes, que representan el 98,6% de 
las empresas registradas en nues-
tro país, lo que demuestra que su 
importancia en nuestra economía 
nacional. 

Hoy se hace más que necesario 
acortar las brechas existentes y po-
ner en marcha acciones que les per-
mitan a los emprendedores subir 
los peldaños que sean necesarios 
para convertirse en proveedores 
con un nuevo y mejor estándar. 
Pero el mensaje no es sólo para las 
autoridades, empresas y/o institu-
ciones, el compromiso también 
debe venir de parte de los consumi-
dores: a ser más conscientes y com-
prometidos con el desarrollo local, 

Es hora de nivelar  
la cancha

La ministra vocera de 
Gobierno, Karla Rubilar, 
se refirió al instructivo 
donde el gobierno solicita 
registrar en imágenes la 
emoción y agradecimien-
to de quienes reciben las 
cajas de alimentos, y que 
pedía agradecer al Presi-
dente Sebastián Piñera al 
momento de entregar la 
ayuda. 

La secretaria de Esta-
do afirmó que “si el Presi-
dente hubiese visto este 
instructivo como salió, 
jamás lo habría autoriza-
do”.  

En este marco, Rubilar 
señaló ante la prensa : 
“Hay que reconocerlo, es 
un documento oficial, es-
tuvo mal hecho y si usted 
quiere considerar un res-
ponsable, la responsable 
soy yo”. 

A lo anterior, la minis-
tra aseguró que ya se dio 
instrucción para crear un 
nuevo instructivo, el que 
“se ciñe estrictamente a 
las normas de la Contra-
loría”. 

 
@JacqueCastilloR 

“Hace unos días se bajó 
campaña del @MinMu-
jeryEG y luego @Mineduc: 
quien asume los costos de 
los errores permanentes 
del @GobiernodeChile?”. 

 
@JaimeRubioXXI 
“Al autoinculparse Karla 
Rubilar del instructivo 
para la entrega de cajas de 
alimentos, el cual infringe 
el principio de probidad 
administrativo, la Contra-
loría debería emitir la má-
xima sanción que la ley es-
tablece por el uso incorrec-
to de recursos públicos”. 
 

@Gmanen 
“Karla Rubilar autoinmo-
lándose en La Moneda por 
el escándalo del instructi-
vo de las cajas de ayuda: 
“La responsable soy yo”....”.

#FUE TENDENCIA



Opinión
Diario Concepción Jueves 11 de junio de 2020 3

EDITORIAL

T
odos los días salen a la luz informaciones que 
dan cuenta del histórico impacto de la pande-
mia en la economía chilena.  La actividad eco-
nómica se desplomó a un 14,1% en abril, una 

cifra que probablemente va a empeorar en los meses ve-
nideros. Los números referentes al empleo también re-
gistraron el alza en despidos y cierres de empresas. A su 
vez, la inflación presentó la primera cifra negativa des-
de 2018, con los precios de productos y servicios a la baja. 
En materia de intercambio comercial de Chile, entre ene-
ro y mayo hubo una caída interanual de 14%. 

Todos estos números expresan las condiciones ma-
croeconómicas del país, sin revelar en detalle la situa-
ción de las familias y los bolsillos de chilenas y chilenos 
de carne y hueso. Pero ya hay una instantánea de esa si-
tuación: de acuerdo con un informe de morosidad al pri-
mer trimestre de 2020, elaborado a partir de los registros 
de Equifax, el número de morosos se incrementó en 
119.531 personas en todo el país. Un aumento similar al 
registrado el año pasado, pero con una diferencia fun-
damental: en 2019 fueron necesarios 10 meses para al-
canzar un incremento similar, mientras que en 2020 el 
alza ocurrió en un solo mes, de marzo a abril de este año.  

Para la Región del Bío Bío, el panorama no es más alen-
tador, según el Informe de Deuda Morosa elaborado 
por la Facultad de Economía y Negocios de la Universi-

La pandemia, la macroeconomía 
y el bolsillo de chilenas y chilenos

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Buses interurbanos 

 
Señora Directora: 

Los buses interurbanos no han 
parado sus ruedas. Están realiza-
do un gran esfuerzo en esta crisis 
por seguir funcionando y conec-
tar a las personas que necesitan 
moverse obligatoriamente, espe-
cialmente por motivos de traba-
jo. En este contexto han reducido 
sus operaciones a un 10%, man-
teniendo un servicio ético míni-
mo y demostrado ser la columna 
vertebral del transporte a lo largo 
de Chile. 

Sin embargo, sin recorrer más 
lejos, Chile tiene sus terminales 
de buses muy desvalidos, sobre 
todo al compararse con la mayo-
ría de las capitales del continen-
te. Cuando acabe esta pandemia 
y todo vuelva a funcionar lo más 
normal posible, creemos que será 
hora de dar a las personas las 
condiciones de seguridad y cali-
dad que merecen, impulsando 
un plan de inversión pública que 
permita mejorar la infraestructu-
ra de los terminales. Si a esto su-
mamos que este plan generaría 
nuevos empleos, además estaría 
aportando, en algún grado, a le-
vantar la alicaída economía y el 

desempleo que quedarán como 
secuelas. 

 
Simón Narli, cofundador de 

Recorrido.cl 

 
Remedio peor que enfermedad 

 
 Señora Directora: 

Las inyecciones de liquidez a 
pymes han sido claves para afrontar 
la crisis, evitar despidos, quiebras y 
no caer en un espiral negativo de dé-
ficit de caja que tardaríamos años en 
recuperar. En ese sentido, los crédi-
tos Covid-19 son una excelente noti-
cia, que permiten contar con caja su-
ficiente para hacer frente a las caídas 
en ventas y en su recaudación. 

Pese a ello, estas empresas han 
comenzado a sobreendeudarse, so-
licitando montos que no requieren 
por completo hoy, pero que se ha-
cen necesarios frente a la incerti-
dumbre. Sin embargo, mientras 
más recursos hay, más se desembol-
sa. Gastos que no sólo se realizan en 
inversiones o acciones que garanti-
cen la generación de flujos futuros.  

Entonces, ¿cómo nos asegura-
mos que al momento de pagar el 
crédito contemos con los flujos ne-
cesarios para ello?, ¿qué pasará 
con aquellos que no puedan pa-

gar? A fin de cuentas, este financia-
miento está garantizado en un alto 
porcentaje por el Estado, si la em-
presa no paga, ¿lo hará este poder?  

Soluciones, sin duda muchas. Si 
hoy aseguramos a las pymes un 
monto fijo a girar de un crédito Co-
vid-19 hasta abril 2021, tal vez las 
llevaría efectivamente a endeudar-
se cuando realmente lo necesiten, 
y no hoy “por si acaso”. 

 
Gabriel Vergara 

 

Lo que el virus se llevó 

 
 Señora Directora: 

El virus conocido como Covid-19, 
desde que llegó a Chile, se ha llevado 
padres, madres, hijos, familiares, 
amigos entrañables, un montón de 
sueños que nunca se materializarán, 
ideas que se quedaron en el papel, 
abrazos que deberán ser guardados 
como vívidos recuerdos, la libertad 
de vivir el libre albedrio, la tranquili-
dad y nos dejó la intranquilidad, el 
temor a lo desconocido y tantas 
otras cosas que a medida, que pasa 
el tiempo de cuarentena, las vamos 
echando de menos ó notamos más 
marcadamente sus ausencias. 
 

Luis Enrique Soler Milla

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

dad San Sebastián. El documento señala que el 37% de 
la población mayor de 18 años de la Región está en mo-
rosidad. Es decir, casi un 40% de los habitantes de Bío Bío 
está dejando de pagar a sus acreedores, como bancos, 
tiendas y cajas de compensación. Considerando que  
los efectos negativos en el empleo probablemente no me-
joren en forma significativa,  lo más probable es que ese 
40% siga con problemas para cumplir con los compro-
misos financieros. 

Lo anterior demuestra, además, una realidad poco evi-
dente: las diferencias entre los endeudados y una parte 
de la población que tiene las condiciones para hacer caja 
en los bancos. La banca registra un aumento de 25% del 
dinero en cuentas corrientes, y un alza de 8% en cuen-
tas vista entre septiembre de 2019 y abril de este año, se-
gún cifras de la Comisión para el Mercado Financiero.  
Hay un gran número de estadísticas relacionadas con 
esta pandemia que seguramente será objeto de estudios 
por un largo tiempo.

Los números expresan la 

condiciones macroeconómicas 

del país, sin revelar en detalle la 

situación de las familias y los 

bolsillos de chilenas y chilenos de 

carne y hueso. 

¡
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“Yo #MeQuedoEnCasa porque mientras antes logremos aplanar la curva, más rápido podremos desestre-
sar el sistema de salud, y con eso evitar el colapso total. Todos podemos aportar desde nuestra vereda. Mi reco-

nocimiento para los que han seguido en terreno, desarrollando sus actividades para nuestra vida cotidiana”.

Andrés Gajardo, jefe de Confiabilidad Metro de Santiago.

#MeQuedoEnCasa

Piden más rapidez y menos 
“populismo” en entrega de cajas

CONSEJEROS REGIONALES SON CRÍTICOS DE CÓMO SE HA DESARROLLADO “ALIMENTOS PARA CHILE”

La ayuda del gobierno a las fami-
lias más vulnerables del país se eje-
cuta a través del programa Alimen-
tos para Chile, instancia que se de-
sarrolla en todo el territorio, y que ha 
traído comentarios positivos y nega-
tivos desde su implementación. 

Las familias beneficiadas han ce-
lebrado esta ayuda en alimentos, así 
como el oficialismo ha hecho hinca-
pié en responder a las demandas 
ciudadanas en terreno, desde la opo-
sición se cuestiona el aprovecha-
miento político de ciertas figuras de 
gobierno en la entrega de estas cajas. 

“Hemos visitado 12.803 hogares, 
eso es resultado de un trabajo lide-
rado por los gobernadores provin-
ciales, de la mano con los munici-
pios y sus alcaldes. Entendemos que 
este programa es algo muy necesa-
rio en estos momentos y por lo mis-
mo estamos tratando de poner el 
máximo de velocidad. Es un aporte 
del Estado en ayuda de quienes más 
lo necesita. En la región lo hemos he-
cho de manera transparente, de la 
mano con las autoridades comuna-
les, ese es el camino que vamos a se-
guir tomando en la región, al servi-
cio de las personas que más lo re-
quieran”, dijo el intendente Sergio 
Giacaman. 

En esa misma línea, la presidenta 
del Core Bío Bío, Flor Weisse (UDI), 
comentó que “es un programa que 
responde a la urgencia social más in-
mediata como es la alimentación, 
creo que hay que agilizar y darle ma-
yor rapidez a la entrega para que en 
todas las comunas llegue de mane-
ra simultánea y en el menor tiempo 
posible. El foco debe estar en el fon-
do del programa y ver cómo se hace 
más ágil, y no en críticas que en nada 
ayudan. Las autoridades deben 
cumplir al igual que todos los chile-
nos las normas sanitarias, eso a mi 
juicio no está en duda. Yo me quedo 

“hoy no se puede tolerar que ante la 
crisis sanitaria, social y económica 
se aproveche de esta situación y se 
elaboren instructivos con la única fi-
nalidad de buscar proselitismo de 
campaña política y no buscar el fin 
esencial que es ayudar a familias. 
Rechazamos la excesiva figuración 
y desfile de autoridades que apare-
cen en fotografías entregando cajas 
de alimentos, generando humilla-
ción y exponiendo gratuitamente a 
quien espera la ayuda. Aquí está en 
juego el buen uso de recursos fisca-
les de todos los chilenos”.

FOTO: PRENSA INTENDENCIA

Desde el gobierno insisten en que lo importante es que la ayuda llegue a las 
personas. En la oposición, dicen que municipios pueden agilizar entrega. 

con el agradecimiento de la gente 
cuando reciben la ayuda”. 

Desde la oposición, el consejero 
regional, Óscar Ramírez (DC),  indi-
có que “existe lentitud y hay una es-
casa cobertura para las familias que 
lo necesitan. Se debe ampliar la co-
bertura y tener mayor celeridad en 
la entrega de los alimentos y esto se 
hace con mayor coordinación con 
los municipios. La actuación de las 
autoridades de gobierno ha sido ver-
gonzosa, están jugando con la dig-
nidad de las personas, y más encima 
están colocando en riesgo la salud 
de nuestros adultos mayores”. 

El vicepresidente nacional del 
PPD, Rodrigo Daroch, expresó que 

Mauricio Luengo Viveros 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Oposición acude a Contraloría

La polémica entrega de la Prime-
ra Dama, Cecilia Morel, con una gran 
cantidad de personas cerca, o la 
difusión de un instructivo en Ñuble 
detallando cómo abordar temas 
comunicacionales a la entrega de 
los alimentos, motivó diversas reac-
ciones en la oposición. 

El vicepresidente del PPD, Rodri-
go Daroch, solicitó investigar a Con-

traloría la entrega del instructivo y 
la excesiva presencia gubernamen-
tal en la entrega de la ayuda por 
concepto de Covid-19.  

En Ñuble, la diputada Loreto Car-
vajal (PPD), exigió al intendente 
Martín Arrau asumir la responsabi-
lidad política en estos acontecimien-
tos que marcaron el inicio del pro-
grama en esa región.

La próxima semana llegarán 
47 mil canastas a la región. 
Del primer envío, aún resta 
entregar más de 15 mil 
unidades.

47 mil canastas  
a Bío Bío 

Autoridades coincidieron en 
que los tiempos de entrega 
de las canastas de alimentos 
deben optimizarse en la 
Región.

Celeridad en  
la entrega 
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“La forma de impedir la cadena de contagios es principalmente a través distanciamiento social y por ello 
debemos hacer esfuerzos para disminuir nuestra circulación fuera de casa, no estamos en tiempos para vitrinear, 

visitar a amigos y para trámites sin importancia, de cada uno de nosotros depende superar la pandemia”.

Paolo Fregonara, comandante del Cuerpo de Bomberos de Talcahuano

#MeQuedoEnCasa

Regional debe presentar hoy 
plan para enfrentar brote

ANTE EL CÓMITE DE OPERACIONES DE EMERGENCIA

Un plazo de 24 horas entregó la 
Seremi de Salud, al Hospital Gui-
llermo Grant Benavente (Hggb), 
para generar un plan de mejora en 
los servicios, luego de los cinco 
brotes detectados por Covid -19 y 
que se mantienen activos, con 114 
casos acumulados.  

La medida, además, irá acompa-
ñada de un monitoreo diario por 
parte de un equipo técnico de la 
Seremi, con la cual verificarán las 
acciones para mantener el control 
de los contagios dados a conocer 
esta semana. 

Son casos que involucran direc-
tamente al ala de Medicina, don-
de el brote afecta a 400 contactos 
estrechos.  

En cuanto a los nuevos brotes 
activos dentro del recinto, 67 co-
rresponden a Medicina; 19 en Pe-
diatría; 6 en Oftalmología; 12 en 
Hematología; y 10 en Oncopedia-
tría. 

“Si bien ellos han tomado una 
serie de medidas, hoy tenemos un 
séptimo brote (5 activos) y lo que 
hemos pedido es un plan de me-
jora, ya que nuestro interés es que 
el Hospital Regional pueda seguir 
a disposición de la Región y del 
país”, dijo el seremi de Salud, Héc-
tor Muñoz. 

 
Una situación evitable 

Lo ocurrido en el ala de Medici-
na y otros servicios, pudo haberse 
evitado, explicó Muñoz, teniendo 
en cuenta el brote que se dio en 
una de las farmacias del Hggb. “Al 
darse estos nuevos casos, junto al 
intendente (Sergio Giacaman), ci-
tamos al director (Carlos) Capurro 
al COE para exigirle el plan de me-
jora, por lo que hay un sumario en 
curso”, indicó. 

Dicha prevención el personal 

El director del recinto, Carlos Capurro, fue informado de las medidas que debe 
tomar ante focos activos. Contagios en el Bío Bío aumentaron en 152.

cionarios, no atacarnos a noso-
tros, es inaceptable no contar con 
los implementos de seguridad, eso 
sólo sirvió para tener los resulta-
dos que hoy tenemos”, indicó. 

El director del Hggb, Carlos Ca-
purro, precisó que “estamos ha-
ciendo un trabajo muy profesio-
nal y los cortes necesarios para 
dar tranquilidad a los funciona-
rios, quienes, además, tienen que 
tener consciencia que no sólo se 
pueden contagiar atendiendo pa-
cientes, sino que también en las re-
sidencias, donde deben mantener 
la distancia entre ellos también, 
ya que en estos espacios es donde 
más se han generado los focos de 
contagio”.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

FOTO: HGGB
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tiene la provincia de 
Concepción, 815 Bío Bío y 
131 Arauco, los que suman 
un total de 2.846 contagios.

casos activos
1855

400
contagios se dieron dentro 
del ala de Medicina del 
Hospital Regional y 67 focos 
se encuentran activos.

El triste récord que preocupa al Bío Bío
tema público se encuentran disponibles 186 UCI y 
157 UTI; en el sistema privado, 54 UCI y 40 UTI. 

Lo anterior, a ojos del coordinador del comité 
científico Covid-19 del Bío Bío, Fredy Montoya, da 
cuenta del inminente colapso del sistema de salud 
regional. 

“Hay una urgencia que se nos escapó de las ma-
nos, es importante que se decrete una cuarentena 
en las comunas más colapsadas, tal es el caso de Co-
ronel, tras el aumento exponencial de los casos. Las 
ciudades deben encerrarse para proteger al resto de 
las poblaciones, ya que la enfermedad está avanzan-
do muy rápido”, argumentó.

La realidad dada a conocer en el último informe 
entregado por el Minsal, da cuenta de 152 casos 
nuevos de coronavirus, con 1.024 activos, sumando 
un total de 2.846 contagios acumulados, con 1.811 
recuperados y 11 decesos totales, manteniéndose la 
cifra de muertos del reporte anterior. 

En cuanto al detalle por provincias, 1.835 corres-
ponden a Concepción, 815 a Bío Bío y 131 a Arauco. 

“De los casos recuperados 1.209 tienen residencia 
en la provincia de Concepción, 500 en Bío Bío, 74 en 
Arauco y 28 en otras regiones del país”, señaló el se-
remi de Salud, Héctor Muñoz. 

En cuanto a la dotación de camas críticas, en el sis-

del área de medicina lo venía soli-
citando al director Capurro, desde 
hace varias semanas, dijo el diri-
gente de la Fenats, Adolfo Becar. 

“Esto es preocupante, el director 
Capurro nos culpó a nosotros de 
no haber tomado las medidas para 
evitar los contagios dentro de los 

funcionarios, esto es inaceptable, 
ya que la pelea no es contra él, es 
contra la pandemia. La tarea es 
proteger a los pacientes y a los fun-
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para protegerse de Covid-19 
pueden durar hasta una 
semana según su uso. Las 
quirúrgicas tradicionales 
sólo 40 minutos.

Las mascarillas 
N95 son ideales

las especialistas 
recomiendan poner entre 
estas un pañuelo desechable 
o un filtro de cocina.

Si ya tiene una  
de dos telas

“#MeQuedoEnCasa por los adultos mayores y los vulnerables a este virus. Veamos este momento como 
una oportunidad, estoy segura de que vamos a salir más fuertes y más conscientes de nuestras acciones. Vol-

veremos al colegio, universidad o a la oficina con más ganas. Nos levantaremos agradecidos todos los días”.

Michelle Sauré, docente Odontología Unab.

#MeQuedoEnCasa

Mascarillas deben 
tener capas de tela y 
tejido compacto

Antes de ponerte una 
mascarilla, lávate las 

manos con agua y jabón 
o usa una solución de 

alcohol gel.

¿Cómo usar y quitarse una mascarilla?

Cúbrete la boca y la 
nariz con la mascarilla y 
asegúrate que no haya 
espacios entre tu cara y 

la máscara.

Evita tocar la mascarilla 
mientras la usas. Si lo 
haces, lávate las manos 
con agua y jabón o usa 
una solución de alcohol.

Quítate la mascarilla por 
detrás, sin tocar la parte 
delantera, y deséchala de 
inmediato en un recipiente 
cerrado. Lávate las manos 

con agua y jabón.

ESPECIALISTAS EN ÁREA SALUD SOBRE IMPLEMENTO DE USO GENERALXimena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Las posibilidades de contagiar-
nos con Covid-19 son altas, el virus 
ha mostrado un crecimiento expo-
nencial en comunas como San Pedro 
de la Paz y Los Ángeles, y la Región 
se acerca los 3.000 infectados. 

La distancia física, lavado continuo 
de manos y utilización de mascarilla, 
protegiendo boca y nariz en todo mo-
mento, fuera del hogar son las armas 
para combatir el virus. Pero la eficacia 
del barbijo dependerá de la tela usa-
da, las capas que tenga, uso correcto 
y de la distancia que tenga con un in-
fectado, pues las partículas tienen un 
alcance promedio de dos metros. 

Las N95, que en promedio tienen 
un costo de $10.000 por tres unida-
des en tiendas online, en general, son 
usadas por el personal médico que 
tiene directo contacto con infecta-
dos por el virus. Son blancas, de po-
lipropileno y poliéster, son reutili-
zables hasta una semana según el 
uso que tenga. “Las mascarillas que 

Recalcaron que los guantes no son necesarios, pero sí el 
lavado de manos continuo. Además, destacaron que la 
protección ocular es vital para no contraer Covid-19. 

comprobado por estudios recientes 
que lo ideal es que la comunidad en 
general use mascarillas de tres capas, 
pues tendría un resultado similar a 
la quirúrgica con tres pliegues que 
venden en cualquier farmacia. “El 
género que se use deberá tener un te-
jido compacto, que no se deshila-
che, para que no deje pasar partícu-
las del virus”. 

La profesional, quien ademas es 
académica del departamento del 
Adulto Mayor en UdeC, aseveró que 
no es necesario usar guantes, pues lo 
más efectivo es la higiene de manos 
ya que el jabón destruye la capa de 
grasa que posee el virus. 

Recalcó que es muy importante 
“protegerse los ojos, usar lentes por-
que el virus puede ingresar si  al-
guien estornuda o salpica partículas. 
También si lo tienes en las manos y 
te tocas el ojo”. Lo ideal, según Arria-
gada, es usar un escudo facial, ade-
más de mascarilla y, obviamente 
mantener una distancia física de 
metro y medio como mínimo. 

Raquel Espejo, directora del Hos-
pital de Simulación de la Universidad 
Andrés Bello, sede Concepción, re-
calcó que las mascarillas de tela sir-
ven para desacelerar la propagación 
del virus pueden ser reutilizadas. “El 
centro de Control de Enfermedades 
de Estados Unidos dice que usar la-
vadora y secadora es suficiente para 
volverlas a utilizar”, dijo y agregó que 
no lavarlas tras tres ocasiones puede 
convertirse en un foco de infección.
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Utilización de alcohol gel

El uso del alcohol gel es muy efec-
tivo y eficiente para higienizar las 
manos, cuando no hay acceso a un 
lavado con agua y jabón que dure 
de 20 a 40 segundos. 

El producto, según explicó Bea-
triz Arteaga, directora de la Escue-
la de Técnico Nivel Superior de Enfer-
mería de la Universidad de Las Amé-
ricas, debe tener una concentración 
mínima de 70% de etanol para que 

logre desnaturalizar las proteínas 
de membrana de los microorganis-
mos patógenos, friccionando a lo 
menos por 30 segundos, incluyen-
do palmas, dorsos, zonas interdi-
gitales, puntas de los dedos y las 
muñecas. 

Su acción antiséptica es de 30 
minutos, por lo que se debe reapli-
car. Pierde su acción cuando las 
manos se humedecen o mojan.

N95”, aseguró Beatriz Arteaga, di-
rectora de la Escuela de Técnico Ni-
vel Superior de Enfermería de la Uni-
versidad de Las Américas. 

Sin embargo, la alta demanda en 
el mercado sube los costos de las 
N95 y las hace difícil de conseguir,  lo 
mismo sucede con las tradicionales 
quirúrgicas de tres pliegues, que se-
gún la Organización Mundial de la 
Salud (OMS) debería ser usadas sólo 
por 40 minutos, y desechadas de in-
mediato en caso de humedad, mu-
cosidad o contacto de fluidos. 

 
Tela ideal 

Fabiola Arriagada, enfermera y 
académica de la Universidad de Con-
cepción (UdeC), afirmó que está 

idealmente debiéramos utilizar son 
aquellas que nos garantizan la ba-
rrera mecánica de no recibir gotitas 
infectadas con Covid-19 son las 
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“Yo #MeQuedoEnCasa porque temo que miles de personas mueran. Hoy estamos al límite en 
los hospitales, hay que actuar ahora porque mañana ya será muy tarde”.

Fabiola Troncoso, concejal de Concepción.

#MeQuedoEnCasa

Defensora  
de la Niñez

El Ministerio Público decidió rea-
signar la investigación ligada a los 
hechos que involucran a la residen-
cia “El Nido” de Hualpén, que has-
ta hace unos días estaba en manos 
de dos fiscales del Bío Bío, especia-
lizados en delitos sexuales. 

Será el fiscal Metropolitano Oc-
cidente de Santiago, José Luis Pérez 
Calaf, quien asuma la indagatoria 
por supuestos abusos y explota-
ción sexual en recintos del Sename. 

Fiscal Pérez Calaf investigará Caso Nido
La información fue confirmada por 
el fiscal nacional, Jorge Abbott.   

Pérez Calaf, que investiga desde 
el año 2016 este tipo de hechos, dijo 
en la comisión de Derechos Huma-
nos de la Cámara que estos no son 
“temas para tratar en la prensa y lo 
que debemos obtener son conde-
nas en la justicia”. 

El equipo del fiscal Calaf ya esta-
ba apoyando la investigación, de 
forma técnica, a su par del Bío Bío.

FOTO: AGENCIA UNO

DESDE LA MUNICIPALIDAD DIJERON QUE DEBE PASAR, AL MENOS, DOS ESTUDIOS ANTES DE SU CONCRECIÓN

“Efectivamente hay un antepro-
yecto aprobado (...). Ese antepro-
yecto involucra un edificio de 25 
pisos, el cual, en el primer piso 
tiene una placa de equipamiento 
para locales comerciales y de ser-
vicio, con galería”. 

La declaración anterior es del 
arquitecto revisor de proyectos 
de la Dirección de Obras de la mu-
nicipalidad de Concepción, Mau-
ricio Gatica, quien de esta forma 
confirmó la existencia de una ini-
ciativa que se podría instalar en el 
paño ubicado el Avenida Los Ca-
rrera entre las calles Ongolmo y 
Orompello.  

Se trata del mismo lugar en don-
de, hasta octubre del año pasado, 
se emplazaba una sucursal de Ho-
mecenter Sodimac y que, como se 
recordará, fue afectada por un si-
niestro que la destruyó en su tota-
lidad. Lo anterior, en el marco del 
estallido social. 

Junto con ratificar la informa-
ción que ya había sido dada a  co-
nocer en este medio, Gatica espe-
cificó que se trata de un antepro-
yecto y, en esa calidad, no existe 
claridad de su concreción, pues 
aún debe sortear una serie de trá-
mites. “Este anteproyecto tiene 
una vigencia de un año y requie-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Esta y otras tres iniciativas ingresadas a la Dirección de Obras del municipio penquista ya generaron 
rechazo en organizaciones, vecinos y concejales que apuntan a crecimiento armónico de la ciudad.

promueven el desarrollo armóni-
co de Concepción. De hecho, cabe 
consignar que esta, y otras inicia-
tivas, fueron ingresadas a la Direc-
ción de Obras de la municipalidad 
penquista, justamente, en el pe-
riodo en que se discute limitar la 
edificación en altura. 

En efecto, aunque no existen 
mayores antecedentes, el urba-
nista y director Fundación Sínte-
sis, Camilo Riffo, contó que exis-
te otra iniciativa ingresada al mu-
nicipio y que pretende construir 
un edificio de 20 pisos en calle 
San Martín a metros de la Diago-
nal Pedro Aguirre Cerda, en Con-
cepción. Otros dos proyectos (o 
anteproyectos) de 15 pisos se edi-
ficarían en Chacabuco con Colo 
Colo (donde se iba levantar la fa-
llida Ciudad del Parque) y en Au-
rora de Chile. 

Concejales, como Fabiola 
Troncoso (DC) y Ricardo Tróstel 
(PR), ambos cercanos al alcalde, 
Álvaro Ortiz, manifestaron su 
molestia ante el ingreso de estas 
iniciativas y culparon a la seremi 
de Vivienda, por haber rechaza-
do una solicitud de congelamien-
to para tramitación de estos pro-
yectos.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Edificio de 25 pisos que se emplazaría 
en Los Carrera es “un anteproyecto”

re de todas maneras, para que el 
permiso sea aprobado, pasar por 
un estudio de impacto del sistema 
de transporte urbano (Eistu) y ser 
tramitado en el sistema de evalua-
ción ambiental”, comentó el pro-
fesional del municipio. 

La iniciativa fue presentada por 
“Falabella Inmobiliario” que bus-
ca construir un edificio de 25 pi-

sos, con 629 departamentos, 72 
oficinas y 331 estacionamientos. 
Desde la firma, dijeron escueta-
mente, que se trata, efectivamen-
te, de un anteproyecto y que aún 
faltan etapas que cumplir antes de 
su concreción. 

Pese a lo anterior, la noticia ya 
generó rechazo en algunos repre-
sentantes de organizaciones que 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ESTE ES el espacio que podría 
albergar un nuevo edificio.

PERÉZ CALAF investiga 
este tipo de hechos desde 
el año 2016.

“Valorar la decisión de la 
Fiscalía, sale la investigación 
de donde hay mucha gente 
involucrada, en donde 
podrían participar personas 
que fiscalizan estos lugares”, 
dijo Patricia Muñoz.
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Concejales proponen un 
nuevo Plan Regulador, 
donde solamente se podrían 
construir mil viviendas en la 
Península.

Piden considerar 
menor impacto

“Una manera de ayudar y ayudarnos entre todos, es quedándonos en casa, junto al frecuente 
lavado de manos y la distancia social. Estamos en estado de alarma, y si no colocamos de nuestra 

parte, vamos a lamentar las consecuencias de esta pandemia”.

Vanessa San Martín, estudiante de Ingeniería en Informática.

#MeQuedoEnCasa

Polémica por urbanización en 
la Península de Hualpén

DEBATE SE CENTRA EN LA APROBACIÓN DE UN NUEVO PLAN REGULADOR

La urbanización de la Península 
de Hualpén se ha transformado en 
punto de debate del Concejo Muni-
cipal, a raíz de las denuncias por su-
puestas construcciones ilegales en 
el Fundo Recart, situación que fue 
informada por la alcaldesa, Kathe-
rine Torres. 

Sin embargo, la polémica radica en 
el nuevo Plan Regulador de la comu-
na. Actualmente, Hualpén se rige 
por el plan de Talcahuano, cuyas in-
dicaciones podrían generar un im-
pacto de hasta 13 mil casas, y cons-
trucciones sin límite de altura, en el 
Santuario de la Naturaleza. Por otro 
lado, concejales reiteran el llamado 
a aprobar un nuevo Plan Regular, 
que podría derivar en la construc-
ción de sólo mil casas, con tres pisos 
como límite. Hasta el 8 de diciembre, 
Hualpén logró detener los permisos 
para construir en la Península, pero 
sigue sin definir su Plan Regulador. 

“Rechacé el plano regulador por-
que, como alcaldesa, no estoy dis-
puesta a destruir el Santuario Natural, 
sin ninguna excusa. Realizaré todas 
las acciones que tengamos a mano 
porque no queremos ninguna cons-
trucción en este pulmón verde de 
nuestra comuna”, señaló la alcaldesa. 

Torres hizo una denuncia ante la 
Superintendencia de Medio Ambien-
te, ante la DGA, ante Conaf y ante la 
Seremi de Cultura, en noviembre pa-
sado, tras detectar tala de bosque na-
tivo, movimientos de tierra, desvíos 
de cauce e instalación de obras en un 
fundo de la Península de Hualpén. 

Los concejales de Hualpén tam-
bién se pronunciaron sobre la situa-
ción del Plan Regulador comunal, 
situación que tiene como primer 
protagonista el desarrollo inmobilia-
rio en la Península, terreno que tie-
ne dueños particulares en algunos 
espacios. 

Alcaldesa llamó a no destruir el pulmón verde. Actualmente, en materia de 
construcción, la comuna depende de Talcahuano.

Plan Regulador de Talcahuano, y ese 
plan permitía construir aproximada-
mente 13 mil viviendas en el Santua-
rio, la administración proponía cons-
truir 3.500, y un estudio del Eula dice 
que se pueden construir mil vivien-
das aproximadamente. Obviamen-
te nos quedamos con el mal menor, 
porque la intención de todos los con-
cejales es tratar de resguardar lo más 
que se pueda el Santuario de la Na-
turaleza. La última palabra la tiene 
el Minvu”.

FOTO: PENINSULA DE HUALPÉN

“Hoy día la opción de construir 
cero casas no la tenemos, porque el 
Plan de Manejo, que es la base del 
Plan Regulador, permite urbanizar 
zonas rurales. Esto nos entregó la 
asesoría técnica de parte del muni-
cipio. La alcaldesa propuso en su 
minuto construir hasta 3.500 casas, 
nosotros hicimos las consultas para 
cuidar la Península al máximo, sabe-
mos que se darán pasos para la ur-
banización, pero trataremos de que 
sean los mínimos”, dijo el concejal 
Felipe Rodríguez (RN). 

Rodríguez, presidente de la Co-
misión de Desarrollo Urbano, agre-

gó que “si la acción judicial del mu-
nicipio para congelar las construc-
ciones en la Península resulta recha-
zada después del 8 de diciembre, se 
podrían iniciar obras con el Plan Re-
gulador actual permitiendo hasta 
13 mil viviendas. El Plan Regulador 
que proponemos si bien no pudi-
mos dejarlo en cero, baja la cifra en 
12 mil viviendas”. 

Por su parte, la concejala Wanda 
Riquelme (PPD), indicó que “el Plan 
Regulador lo votamos el día lunes. 
Fue un proceso bastante complejo, 
con muchas trabas y antecedentes 
escondidos. Hualpén se rige por el 

Mauricio Luengo Viveros 
mauricio.luengo@diarioconcepcion.cl
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“Rechacé el plano regulador 
porque no estoy dispuesta a 
destruir el Santuario Natural de 
Hualpén”.
Katherine Torres, alcaldesa de Hualpén

FRASE
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“Me quedo en casa como la mejor forma de cuidarme y cuidar a los que más quiero. Las perso-
nas deben entender que sólo hay que salir si es estrictamente necesario”.

Carla Godoy, publicista.

#MeQuedoEnCasa

Banca suma 1 millón de 
reprogramaciones a mayo

PAULINA PARRA CHÁVEZ• DIARIOCONCEPCIÓN

Grande 2
(600 a 1.000 mil UF)

Cifras acumuladas al 29 de mayo

Cifras acumuladas al 31 de mayo

(Número y porcentaje, cifras acumuladas al 31 de mayo)

Mediano
(25 a 100 mil UF)

Grande 1
(100 a 600 mil UF)

102.092
(86%)

12.025
(10%)

371
(0.3%)

FUENTE:  CMF

118.664
Créditos 

aprobados

4.176
(4%)

151 mil
clientes 

comerciales

1 millón 
de clientes 

reprogramados

REPROGRAMACIONES DE CRÉDITOS A CLIENTES AFECTADOS POR LA EMERGENCIA SANITARIA

602 mil
clientes de 
consumo

300 mil
clientes 

hipotecarios

US$ 35 mil
millones en créditos

reprogramados

69 mil
créditos 
cursados

118 mil
operaciones 
aprobadas

CRÉDITOS ASOCIADOS AL PROGRAMA FOGAPE-COVID

96%
beneficia a
mipymes

US$ 7.000
millones en nuevos
créditos aprobados

1,7 meses
en ventas

Crédito promedio 
a mypes

SOLICITUDES APROBADAS BAJO PROGRAMA 
FOGAPE-COVID POR SEGMENTO DE EMPRESA

DESDE INICIO DE LA PANDEMIA

Un millón de reprogramaciones 
bancarias es un número histórico, 
que a juicio del presidente de la 
Asociación de Bancos e Institucio-
nes Financieras (Abif ), José Ma-
nuel Mena, dimensiona el rol que 
ha tenido la banca en este contex-
to de pandemia, ya que esa cifra 
sólo corresponde a los movimien-
tos entre marzo y mayo, “con un 
fuerte énfasis en las pymes”. 

Mena recordó también las pala-
bras de Enrique Marshall, quien 
destaca como una luz de esperan-
za el alza de las colocaciones co-
merciales en el mes de marzo y 
abril cercano al 14%, esto es, “todo 
lo que entra para las empresas, des-
de la más pequeña hasta la más 
grande. Esto no sólo por las nuevas 
líneas de financiamiento Fogape, 
sino que también porque cada ban-
co ha estado haciendo un trabajo 
con sus clientes, principalmente 
con aquellas empresas grandes que 
no han sido beneficiadas con cré-
ditos especiales”. 

 
Desglose del millón 

Según cifras de la Comisión para 
el Mercado Financiero, al 29 de 
mayo se habían reprogramado cré-
ditos a un total de 1.053.726 clien-
tes, de los cuales 602 mil pertene-
cen a la cartera de consumo, 300 
mil a la cartera hipotecaria y 151 
mil a la cartera comercial (grupal), 
representando en conjunto un 
16,6% del número total de deudo-
res minoristas. El volumen agre-
gado de las operaciones reprogra-
madas asciende a US$ 35 mil millo-
nes, monto equivalente a 28,9% de 
la cartera de colocaciones en el 
segmento elegible o 14,1% del pro-
ducto interno bruto (PIB) 

Por su parte, el gerente general de 
la Abif, Luis Opazo, informó que el 
número y monto de reprograma-
ciones ha aumentado de forma sos-
tenida en las últimas semanas, des-
de 475 mil operaciones por un va-
lor total de US$ 17 mil millones al 
17 de abril hasta 1,05 millones 
de operaciones por un valor 
total de US$ 35 mil millones 
al 29 de mayo, “sumándose 
miles de operaciones adi-
cionales cada semana”. 

 
Experiencia  

internacional 

A nivel internacional, 
Opazo mostró que la banca 
chilena se compara favorable-
mente. “A modo de ejemplo, en el 
caso de EE.UU. al 20 de abril algu-
nos bancos grandes reportaban ha-

garantia estatal), el ejecutivo in-
formó que el número de coloca-
ciones otorgadas bajo la línea Fo-
gape-Covid ha sido elevado tam-
bién en relación con la cantidad 
de operaciones que la banca pro-
cesa habitualmente. “En efecto, 
las 66 mil operaciones cursadas 
en el segmento de empresas con 
ventas anuales inferiores a 100 
mil UF, durante los primeros 19 
días de funcionamiento del pro-
grama, más que triplican el flujo 
de créditos comerciales al seg-
mento mipymes de un mes “nor-
mal”, entendiéndose como el pro-
medio de operaciones mensuales 
entre octubre de 2018 y septiem-
bre de 2019”.

Y se han aprobado 120 mil créditos Fogape con fuerte foco en Mipymes. Bancos 
sostuvieron que seguirán tramitando créditos, velando para que la información 
baje lo más fidedigna posible hacia los clientes, basándose en la nueva normativa.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ber reprogramado créditos de con-
sumo, hipotecarios y comerciales al 
4% de sus clientes. En Reino Unido, 
a esa misma fecha, el 11% de los 
deudores hipotecarios había opta-
do por una prórroga2 , en Australia 
se habían aprobado reprograma-
ciones a un 7% de los deudores hi-
potecarios, según cifras al 16 de 
mayo, y en España al 8% de la car-
tera hipotecaria, según cifras de la 
Asociación Española de Bancos. 
En comparación, en Chile se han re-
programado créditos a un 25% de la 
cartera de clientes hipotecarios, a 
un 13% de los clientes de consumo 
y un 21% de las pymes, según cifras 
al 29 de mayo”, sostuvo. 

 
Fogape 

Consultado Opazo sobre el im-
pacto de los créditos Fogape (con 
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“Hoy sigo trabajando con todas las medidas necesarias de higiene y sanitización ante la situa-
ción sanitaria que vivimos. Los y las invito a conocer mi trabajo y apoyar a los pequeños empren-

dedores y emprendedoras de Concepción.

 Camila Ortiz Carrasco, creadora de Nudos Colibrí.

#MeQuedoEnCasa

ESPERA SER APOYADA POR EL PRESIDENTE SEBASTIÁN PIÑERA

Mucha fuerza toma la idea de la 
creación del Ministerio del Mar en-
tre el mundo pesquero artesanal y 
el Parlamento. 

Y hay varios fundamentos a favor 
de esta idea:  la existencia de  467 
caletas, 39 puertos, 100 comunas, 
cinco bases navales y un millón de 
habitantes en los 4 mil kilómetros 
de costa que tiene el país. 

Es por ello que hace unas sema-
nas, la Cámara de Diputados apro-
bó el envío de un oficio , dirigido al 
Presidente Sebastián Piñera, con el 
objetivo de que analice y pueda 
poner en marcha  esta propuesta 
presentada por el parlamentario 
Gastón Saavedra (PS). 

“Nos hemos dado el tiempo de 
repensar la forma de cómo gestio-
namos nuestro mar. Llegó el siglo 
XXI y seguimos con los mismos pa-
radigmas, por lo que debemos ver 
esto con sentido estratégico, para 
que éste sea administrado de ma-
nera sustentable, considerando el 
factor ecológico, social y econó-
mico, es decir, como un todo”, dijo  
el diputado. 

Es por ello que el presidente de 
la Federación Regional de Pescado-
res Artesanales (Ferepa),Hugo 
Arancibia, manifestó su apoyo. 

  “Es un proyecto altamente via-
ble y que llena absolutamente el 
deseo de la pesca artesanal. No hay 
que olvidar que desde 1970, en el 
gobierno de Allende, quedaron las 
bases para hacer una norma de es-
tas características, pero en estos 
cuarenta años hemos tenido que 
acostumbrarnos a esta dicotomía 
en que dependemos del Ministerio 
de Economía o de Agricultura”, dijo 
el dirigente. 

 
Alcances 

“Cuando uno tiene una subse-
cretaría de Pesca con ingresos en 
Chile de US $700,  US $800 o hasta 
US $1.000 millones, es indispensa-
ble que esté bajo un alero jurídico 
y estructural que nos permita el 
desarrollo armónico de lo científi-
co, económico, social y medio am-
biental. En la pesca artesanal, y lo 
hablé con dirigentes de todo el país, 
el apoyo es transversal a esta idea 
para que comencemos a hablar se-
riamente y dar soluciones”, expli-
có el representante pesquero. 

Finalmente, Arancibia dijo que 
“esta es la oportunidad para ini-
ciar una discusión en serio, para 
que más de 110 mil familias, que vi-
ven de la pesca artesanal y otras 30 
mil que viven del sector industrial, 
podamos tener un ministerio que 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

El proyecto se basa en los siguientes argumentos: cuatro mil 
kilómetros de costa donde hay 467 caletas, 39 puertos, cinco 
bases navales, 100 comunas y más de 1 millón de chilenos.

nos permita hacer las cosas co-
rrectas y no tener una subsecreta-
ría que, con mínimas presiones, 
empieza a ceder y complejizando 
mucho más el desarrollo de la ac-
tividad pesquera”. 

 
¿Qué dice el documento? 

El proyecto de resolución que 
solicita al Presidente Sebastián Pi-
ñera la creación sostiene que “la 
institucionalidad que existe res-
pecto del uso y los intereses pues-
tos en el mar chileno está disgrega-
da por varios ministerios y en va-
rias leyes y normativas, pues 
existen actividades de diversos ám-
bitos que se desarrollan en el mar, 
por sólo poner un ejemplo: trans-
porte y comercio marítimo, pesca 
y acuicultura, minería marina, 
energía mareomotriz, turismo, re-
creación y deportes náuticos, in-
vestigación científica, entre otras 
actividades”. 

Igualmente, que “esta institución 
debe ser un Ministerio del Mar, 
pues es la formula más segura para 
lograr tener una institucionalidad 
fuerte, coordinada y sistematizada 
que trate con los complejos escena-
rios que configura la interrelación 
del comercio marítimo, la pesca 
tanto artesanal como industrial y 
la necesidad urgente de proteger 
los ecosistemas marinos que han 
ido muriendo por la sobreexplo-
tación y el poco cuidado de la in-
dustria sobre ellos”. 

Por otro lado, que  “la creación  se 
argumenta sobre la importancia 
de las actividades pesqueras para 
la vida nacional, la ventaja de dicha 
actividad en comparación con 
otras áreas económicas y el bajo 
consumo de productos del mar por 
habitante”. 

Y también, que “diversos infor-
mes sobre la vulnerabilidad de las 
pesquerías y su posible desapari-
ción han sido ignorados, es más la 
falta de previsión y tardía reacción 
de las autoridades encargadas de la 
gestión pesquera en Chile, han lle-
gado demasiado tarde para evitar 
importantes pérdidas económicas 
y el semi-colapso de la pesquería 
analizada (merluza). Esto lo han 
denunciado innumerables veces 
los pescadores artesanales en el 
sentido de denuncia contra gran-
des embarcaciones , que a través de 
la pesca de arrastre han hecho un 
gran daño en el fondo marino, lo 
que ha afectado a las distintas es-
pecies que conforman la pesca ar-
tesanal”.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Unen fuerzas para la 
creación del nuevo 
Ministerio del Mar

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Previsión y Finanzas Personales 

Hoy a las 13.30 horas en Radio Universidad de Concepción, 95.1 

FM y www.radioudec.cl. 

Con la conducción del periodista Eduardo Unda Varela y los 

especialistas Cristian Muñoz Ungerer y Eduardo Jerez 

Sanhueza.

PubliNota

Modificación a 
movimientos en 
los multifondos

La discusión respecto a los efectos de los masivos 
cambios de multifondos en las AFPs, por recomen-
daciones de terceros, ha sido amplia y es importan-
te aterrizar la discusión con una visión técnica. 

Si hacemos un poco de historia, cuando se creó el 
sistema privado de pensiones sólo existía el fondo C, 
y recién el año 2000 se creó un segundo fondo con 
instrumentos conservadores, actualmente el fondo E.  

Poniendo el contexto, la crisis asiática de fines de 
los años noventa impactó a quienes estuvieran en pro-
ceso de pensión, por lo que el nuevo fondo conser-
vador daría protección a quienes estuvieran en sus úl-
timos años laborales. Pero también se estaba restrin-
giendo a los más jóvenes, quienes con un horizonte 
de 40 años para pensionarse tenían limitada la opción 
de mayores rentabilidades con un fondo moderado 
como el C, por lo que se dio paso a nuevos fondos 
de pensión en septiembre del año 2002, establecién-
dose los 5 actuales. 

La idea original, y vigente en la normativa legal, es 
que una persona joven esté en un fondo más arries-
gado, y a medida que va aumentando en edad, se vaya 
cambiando de manera gradual a un fondo más con-
servador. Hoy, alguien que entra en el sistema previ-
sional y que no ha elegido fondo, entrará al fondo B 
y con el tiempo llegará al fondo D al momento de pen-
sionarse. 

Pero el sistema también entregó un espacio de liber-
tad para que la gente eligiera los fondos A y E, como 
también la opción de asumir un riesgo distinto a lo dis-
puesto por la ley, por lo que dio la opción de cambiar-
se libremente entre fondos, con un plazo determina-
do para este cambio de entre 4 y 7 días hábiles. 

La crisis subprime del año 2008 afectó de manera im-
portante los fondos más riesgosos, y la opción de cam-
biar fondos de manera rápida abrió la opción a que ter-
ceros pudieran dar recomendaciones de cambio, con 
un pago fijo mensual. Esos cambios masivos no sólo 
están perjudicando actualmente a quienes se cambian, 
como lo determinó un estudio de la Superintenden-
cia de AFP, sino también a quienes no lo hacen, pues 
las administradoras deben tener activos líquidos y me-
nos rentables para cuando se activan estos cambios ma-
sivos. Por último, también afecta a quienes estén tra-
mitando su jubilación, pues los 17 cambios anuales en 
promedio que sugiere Felices y Forrados distorsionan 
el saldo al momento de calcular la pensión. 

Por lo expuesto anteriormente, el Gobierno ha 
presentado un proyecto de ley que restringe el cam-
bio de multifondos y además regula a compañías que 
sugieren estos cambios masivos, en caso de generar 
perjuicios. 

En particular, la indicación sólo permitiría el cam-
bio a un fondo adyacente, y con un plazo de 30 días 
para dicha ejecución, por lo que pasar del fondo A al 
E, tomaría 120 días y no entre 4 días a 7 días hábiles 
hasta la fecha. 

Mayor profundidad en estos temas hoy en Previsión 
y Finanzas Personales.

“Porque vivimos en comunidad, porque somos todos un gran equipo, por-
que somos una sola familia, porque amo a mis padres... Todas y todos, cómo 

un gran equipo, debemos salir adelante”.

Gonzalo Valenzuela, vicepresidente Evópoli Bío Bío.

#MeQuedoEnCasaEconomía 
&Negocios

SEGÚN ECONOMISTA KLAUS SCHMIDT-HEBBEL

Las proyecciones entregadas por el académico de la 
Facultad de Economía y Negocios de la Universidad 
del Desarrollo, apuntan a una reactivación económica 
en forma de V, tras un escenario de recesión.

Con una mirada más opti-
mista respecto a la recupera-
ción económica del país, el 
economista y académico de la 
UDD, Klaus Schmidt-Hebbel 
proyectó que el repunte po-
dría comenzar a producirse a 
partir de julio. La informa-
ción entregada durante la 
conferencia “El día después: 
¿cómo prepararse para la cri-
sis económica de las empre-
sas?”, organizada por la FEN 
–UDD y la Cámara de la Pro-
ducción y del Comercio Bío 
Bío, apunta a que para que 
este escenario se dé, es funda-
mental controlar el creci-
miento de contagios por co-
ronavirus. 

En este sentido, planteó 
que “la recuperación tendría 
forma de V, con un crecimien-
to de 6%, que podría estar en 
el rango de entre 2% y 10% el 
próximo año” y añadió que la 
parte más baja de la curva, la 
experimentaríamos en julio 
para luego dar paso a un cre-
cimiento que, a su juicio, po-
dría ser rápido. 

La proyección de Schmidt-
Hebbel requiere eso sí, de fre-
nar la crisis sanitaria, de ma-
nera que “se puedan levantar 
las cuarentenas y la actividad 
económica pueda comenzar 
a normalizarse”. 

  
Pilares de políticas  

públicas 

Respecto a la situación que 
afecta a las empresas chile-
nas, fue claro en reconocer 
que hay sectores que han sido 
fuertemente golpeados, como 
el turismo y transportes, y que 
tendrán que enfrentar conse-
cuencias de más largo plazo. 

Sin embargo, consideró 
que esta crisis abre grandes 

oportunidades para empre-
sas exportadoras de mate-
rias primas, para la industria 
farmacéutica o de tecnolo-
gía, por mencionar algunas. 
“El lado positivo es que abre 
oportunidades para que se 
desarrollen iniciativas de in-
vestigación en torno a la sa-
lud, al rediseño de políticas 
sanitarias y el abastecimien-
to de insumos que nos per-
mitan enfrentar mejor la 
pandemia”. 

A juicio del economista, las 
políticas de Estado en mate-
ria económica debieran es-
tar orientadas sobre la base 
de siete pilares para que sean 
eficientes. Entre ellos, la opor-
tunidad de llegar a respon-
der a tiempo a las necesida-

des de la población, que sea 
focalizada correctamente, 
flexible para adaptarse a la 
evolución que tenga la situa-
ción sanitaria y se ejecuten 
de manera coordinada entre 
los actores involucrados. 

  
Realidad local 

Para el presidente de la 
CPC Bío Bío, Ricardo Gouët, 
la mirada económica de 
Schmidt- Hebbel proyecta un 
escenario más positivo de lo 
esperado, “sobre todo si con-
sideramos que indicadores 
como el último Imacec ne-
gativo (-14,1%) y la tasa de 
desempleo que bordea los 
dos dígitos se sienten con 
fuerza en una región como 
la nuestra”. 

Como gremio coincidimos, 
dijo, en que para alcanzar 
cualquier meta y sortear con 
el menor impacto posible esta 
crisis económica y social es 
prioritario frenar la curva de 
contagios y fallecimientos. 
“Nuestro llamado es por una 
parte a las empresas a que ge-
neren protocolos sanitarios, 
que apunten por un lado a 
controlar posibles focos del 
virus al interior de sus plantas 
u oficinas; y por otro, el más 
importante, que se fomente el 
autocuidado, y la actitud so-
lidaria y responsable de quie-
nes deben concurrir a los lu-
gares de trabajo”.

Equipo Economía y Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Si contenemos el aumento de 
contagios, en julio podríamos 

tener una recuperación  
en torno al 6%”

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“Por la familia, por los que amo, por respeto a la humanidad, convencida que renacerá un mun-
do mejor para los nuestros”.

Angeline Córdova Yáñez, asistente ejecutiva Dirección 
Departamento Ingeniería Civil y Ambiental UBB.

#MeQuedoEnCasa

SEGÚN INFORMACIÓN ENTREGADA POR SENCE 

Tras ser consultado por Diario 
Concepción, el Sence regional in-
formó que Bío Bío es la tercera re-
gión con más presencia en la En-
cuesta Nacional de Demanda La-
boral, Enadel. 

Las zonas con mayor presencia 
en la muestra fueron la Metropo-
litana, con 22%; Valparaíso con 
un 12% y Bío Bío con un 10%. 

Adicionalmente, en la Región 
participaron 322 compañías en 
la consulta sobre la demanda la-
boral y 500 firmas respondieron 
sobre el impacto de la Covid-19 en 
las empresas. 

Luis Méndez, director regional 
del Observatorio Laboral, desta-
có la importancia que tiene el que 
por primera vez se cuente la Re-
gión con este tipo de informa-
ción. 

“Se trata de una primera en-
cuesta que indaga sobre las de-
mandas ocupacionales por parte 
de las empresas. Hasta ahora la 
principal información del merca-
do laboral que existe en Chile se 
desprende de las encuestas de 
empleo que realiza el Instituto 
Nacional de Estadísticas, cuyos 
datos relativos a la ocupación, el 
desempleo, la fuerza de trabajo, se 
ofrece cada tres meses”, explicó el 
también académico de la Univer-
sidad del Bío-Bío. 

También resaltó que “otra en-
cuesta importante es la realizada 
por la Universidad de Chile, a tra-
vés del Centro de Microdatos de la 
Facultad de Economía, que ofre-
ce información de empleo y deso-
cupación en el Gran Santiago”. 

 
Objetivos de la encuesta 

Del mismo modo, detalló que 
“se encuestaron a más de cuatro 
mil empresas en todo Chile y 322 
empresas en la Región del Bío Bío, 
en cuatro sectores claves. Su pro-
pósito es determinar las deman-
das del tipo de trabajadores que 
requieren las empresas, entre 
ellas conocimientos, competen-

Bío Bío es la tercera región con más 
presencia en la encuesta Enadel
En la zona participaron 322 compañías en la consulta sobre la demanda laboral y 
500 firmas respondieron sobre el impacto de la Covid-19 en las empresas.

Otro punto relevante para Mén-
dez es que “el Sence de quien de-
penden los Observatorios Labo-
rales en cada región, va a definir 
su oferta de cursos de capacita-
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ción ahora y en los años venide-
ros, con base a esta información, 
de modo que estos programas 
sean más pertinentes y focaliza-
dos en las reales necesidades de 
las empresas y los trabajadores”. 

 
Sectores a capacitar 

En tanto, Oscar Aliaga, director 
regional del Sence, expresó que 
“la capacitación es la principal 
herramienta que van a tener 
nuestros trabajadores para acce-
der a mejores condiciones labora-
les y salariales, y sin duda es uno 
de los grandes desafíos cuando 
hablamos de demanda laboral, 
en especial para estos tiempos 
complejos. Por lo mismo, debe-
mos hacer que esa capacitación 
sea pertinente y de calidad”. 

 
Panaderos y pasteleros 

También, aseguró que “sabe-
mos que en la Construcción se 
requieren obreros, en la Manu-
factura panaderos y pasteleros, y 
en el Transporte, conductores. 
Como Sence, hemos puesto la 
prioridad en dos cosas: primero, 
formar en esas materias y, en la 
medida que podamos retomar los 
cursos presenciales, los oficios 
requeridos van a tener cupos dis-
ponibles en nuestra oferta de ca-
pacitación para mejorar la em-
pleabilidad de las personas”.

La Fiscalía Nacional Económica 
(FNE) aprobó pura y simplemen-
te la operación de concentración 
mediante la cual Copec adquirirá 
una estación de servicio ubicada 
en la comuna de Hualpén, cuyos 
activos son actualmente propie-
dad de Inmobiliaria y Administra-
dora CGL Limitada (CGL). 

Durante la investigación, la FNE 

FNE aprueba compra de bencinera por parte de Copec
vitable e inminente de no efectuar-
se la venta. 

La Fiscalía también llegó al con-
vencimiento que, de no realizarse 
la operación, la salida de la empre-
sa y de sus activos del mercado 
dejaría a los consumidores en una 
peor posición, ya que perderían 
una alternativa de abastecimien-
to de combustible en la zona.

llegó al convencimiento, en Fase II, 
que la operación no reduce sustan-
cialmente la competencia, dado 
que las partes acreditaron que la 
empresa adquirida arrastraba una 
situación económica inviable e 
irrecuperable, que se profundizó 
con el estallido social y con la cri-
sis de la Covid-19, y que, por tan-
to, su salida del mercado era ine-

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

cias, experiencia, estacionalidad, 
y otros datos muy útiles para 
orientar a entidades formadoras 
y de capacitación del capital hu-
mano en Chile”.  
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“#Mequedoencasa porque siento que es la única vía que tengo hoy de demostrar mi sentir,  respeto y con-
sideración por ese otro ser humano que está allí, fuera de mí, pero dentro de mi corazón. Porque quiero seguir 

creyendo que estamos acá, para construir una nueva nación humana, más solidaria y menos violenta”.

Cecilia Guevara, encargada área artesanía seremi de las Culturas 

#MeQuedoEnCasa

280
Personas relacionadas con el  
ecosistema creativo regional 
podrían verse beneficiadas 
con estos dos proyectos. 

“La partida de Eduardo la he 
aceptado casi como una gracia”

ROSMARIE PRIM

Dice que el día se le hace corto. 
“Tengo todo un sistema: desayuno, 
voy al bosque, veo las cosas que ha-
cer en el campo, luego el almuerzo. 
Además, tengo mi taller de cerámi-
ca, y me propuse trabajar todos los 
días en mis creaciones. Leo mucho, 
veo reportajes de gente interesante... 
De TV, muy poco, sólo las noticias en 
la tarde”. Así está viviendo Rosma-
rie Prim la emergencia sanitaria. 
Desde que todo comenzó está en 
Copiulemu, lugar que hace rato es 
parte de su vida habitual. “Desde 
unos años, estábamos la mitad en 
Concepción y la mitad acá”.  

Habla en plural refiriéndose a 
Eduardo Meissner, su marido que 
partió en noviembre del año pasado. 
Un proceso que ha vivido, según sus 
palabras, de muy buena forma. 

“Todos los días pienso en él, está 
siempre presente. Pero estoy feliz 
de que haya tenido una despedida 
bonita. Ha sido todo de buena for-
ma, y lo he aceptado casi como una 
gracia. Había mucho cariño, amor, 
siempre. No me cabe ninguna duda 
que está en el cielo, un hombre tan 
bueno, generoso... Todos tenemos 
que partir algún día, y se dio todo a 
su tiempo... Tuvo un tremendo ho-
menaje póstumo en la iglesia. Como 
yo tuve que hacer siempre las cosas 
exteriores, no hay gran cambio en 
ese sentido, pues a Eduardo no le 
gustaban mucho las cosas cotidia-
nas y yo las asumí”, comentó. 

 
¿Qué pasó con el museo? 

En 2015, se hizo conocido el pro-
yecto para realizar el Museo Lamp, 
de la Fundación Meissner-Prim, en 
el Parque Ecuador de Concepción. 
Allí, con un diseño desarrollado por 
el estudio Pezo von Ellrichshausen, 
la estructura tendría 1.530 metros 
cuadrados, distribuidos en cinco pi-
sos, albergaría una colección de 

FOTO: ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.

Está en Copiulemu 
desde que empezó la 
pandemia. Aseguró 
que su marido “está 
siempre presente”, y 
que quiere 
transformar su casa 
de Concepción en 
un museo.  

2.000 pinturas, 500 esculturas y 1.800 
libros de la pareja. Sin embargo, Ros-
marie contó que la iniciativa ya está 
casi descartada, y que prefiere rea-
lizar otra propuesta.  

“Era muy alto el presupuesto. 
Cuando dieron los fondos, querían 
el doble y era una suma gigante, por 
lo que el proyecto en el Parque Ecua-
dor no tenía futuro. Así que pensa-
mos hacer algo más fácil, en nuestra 
casa de Concepción, está por verse. 
Queremos hacer algo más chico... 
Me podría adaptar, dejar un espacio 
para mí, y el resto para el museo. Por 
todo esto la idea está estancada. 
Pero es una posibilidad, que se haga 
una casa-museo, abierta al públi-
co”, adelantó. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Dos nuevas propuestas de apoyo 
al mundo cultural local anunció la 
seremi de las Culturas. Se trata de  
“Corredor Activa Biobío”, cuyo pro-
pósito esencial es incentivar y for-
talecer la actividad creativa, y del 
programa “Documenta Biobío”, que 
tiene como finalidad relevar el pa-
trimonio vivo de la Región, a través 
de microdocumentales a cultores y 
artistas de cada territorio. 

“Corredor Biobío” es fruto de una 
metodología de trabajo descentra-
lizada y colaborativa. Este 2020, se 

Seremía local anuncia iniciativas de apoyo
de contenidos digitales, talleres on-

line, radioteatro, cápsulas históri-
cas y de difusión artística, que invi-
tan a un trabajo con la comunidad 
desde sus hogares. 

En el caso de “Documenta Bio-
bío”, es una labor conjunta con to-
dos los encargados municipales de 
cultura, que consiste en elaborar 66 
microdocumentales de artistas y 
cultores de nuestra Región; dos ex-
ponentes por cada una de las 33 co-
munas, que pronto estarán dispo-
nibles de manera virtual. 

 FOTO: SEREMI DE LAS CULTURAS

adapta a las circunstancias impues-
tas por la emergencia sanitaria y 
“activa” la Región a través de diver-
sas estrategias como la generación 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“Si no es necesario salir, quédense en la casa. No porque un día las cifras bajen un poco ya te 
vas a ir de joda. Debemos esperar que todo pase y recién hacer nuestra vida normal cuando este-

mos como Nueva Zelanda, donde ya no hay ningún caso”.

Jorge Troncoso, jugador Austin Bold de Estados Unidos

#MeQuedoEnCasa

JORGE TRONCOSO, DESDE ESTADOS UNIDOS

Se formó en Colo Colo, estuvo casi 
cuatro años en la UdeC y silenciosa-
mente, tiempo después, se fue al ac-
tual país más golpeado por la pan-
demia. Jorge Troncoso juega en el 
Austin Bold FC de Estados Unidos, 
país que al cierre de esta edición re-
gistraba casi 2 millones de contagia-
dos y poco más de 112 mil fallecidos. 
“Acá se especula que ya pasó lo peor, 
pero a este virus hay que tenerle 
mucho cuidado”, comenta el volan-
te de 27 años desde Austin, capital 
de un estado de Texas que, hasta 
ayer, contabilizaba 1891 muertos. 

Sobre su presente en Norteaméri-
ca, Troncoso indicó que “ha sido 
duro y lo vivo distinto al estar solo. 
Acá nada más me preocupo por mí 
y he tomado todos los resguardos, 
pero estoy inquieto por mis viejos 
que viven en Chile. Son porfiados y 
a veces uno no toma en serio las co-
sas, hasta que te pasan. Yo prefiero 
prevenir antes que lamentar. Este vi-
rus ha golpeado fuerte y no voy a 
mentir, dejé de mirar las cifras cuan-
do acá se empezó a complicar mu-
cho el tema. En Estados Unidos la 

Un ex UdeC que vive 
entre la pandemia  
y el racismo

policía es muy drástica y en ningún 
lugar podías andar sin mascarilla”. 

El ex UdeC sigue atento el avance 
de una pandemia que hoy tiene a Su-
damérica como epicentro. “En Chi-
le no están bien las cosas. Por lo me-
nos aquí la cuarentena se cumplió 
bien, aunque no faltaban quienes 

 FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

El volante del Austin Bold FC vive en Texas, y comentó lo que 
ha sido estar en Norteamérica en estas últimas semanas, en 
una nación azotada por el virus y un estallido social. 

La otra pelea 

Y como si los problemas fuesen 
pocos con la pandemia en Estados 
Unidos, durante las últimas sema-
nas la muerte de George Floyd tras 
un conflicto con la policía -imágenes 
muestran fuertes agresiones de efec-
tivos en su contra- desató un estalli-
do social en todo el país.  

Desde Texas, Troncoso aseguró 
que “es impresionante como acá 
puede haber gente racista, pero de-
masiado racista. Tengo compañeros 
negros y hasta en el aeropuerto los 
revisan mucho más que a nosotros. 
Eso es netamente un racismo que 
quedó instalado desde la antigüe-
dad de este país. El tema acá es fuer-
te, por lo mismo, muchos se aburrie-
ron y ha pasado todo lo que se ha vis-
to. En Chile a veces se tira la talla 
solamente y no pasa más que eso, 
pero de verdad acá es diferente y a 
muchos les afecta, porque siempre 
los están mirando distinto. Es duro 
el racismo y me he llegado a pre-
guntar cómo puede ser tanto. Están 
bien las protestas y todas las movi-
lizaciones son bienvenidas, siem-
pre y cuando no haya destrucción ni 
delincuencia”. 

Troncoso fue compañero de Da-
río Conca el año pasado y hoy com-
parte camarín con el holandés Ed-
son Braafheid, quien tuvo el lujo de 
jugar la final del Mundial de Sudáfri-
ca 2010. “Es una liga inferior a la 
MLS. Acá no hay ascensos ni descen-
sos, ambos torneos son apartes y 
negocios que no se mezclan. En mi 
equipo están Kléber y André Lima, 
goleadores del Brasileirao que ju-
garon en Europa. Es una liga intere-
sante donde llegan buenos jugado-
res, porque les gusta cómo se vive en 
Estados Unidos. Llevamos tres me-
ses sin jugar y veremos qué pasa, 
porque hay dueños de clubes que no 
quieren competir si los partidos son 
sin público, porque no recibirían lu-
cas. La liga está pidiendo reducción 
de salarios y varios no quieren, en-
tonces hay discusiones”, cerró el vo-
lante de 27 años. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

igual salían, pero muchísimas em-
presas cerraron y miles quedaron sin 
trabajo. Siento que en los últimos 
días de a poco se está volviendo a la 
normalidad y de a poco se está 
abriendo todo. Eso indica que las co-
sas se han ido calmando”, comentó 
el volante. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Tiene el volante, formado en 
Colo Colo y que defendió por 
casi cuatro temporadas la 
camiseta del Campanil. 

años
27
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Menos hizo Antonia con 
respecto a su mejor marca 
previa, que era de seis 
minutos y 53 segundos. 

Segundos
3

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
PPOR ROBO Cheques: Desde 9438453 hasta 9438494,  
N° de Cuenta: 998-01777-09, Banco de Chile, QUEDAN NULOS.

“Es súper importante entender la crisis sanitaria a nivel mundial que estamos atravesando. 
Es por eso que si puedes quédate en casa, respetando las medidas anunciadas autoridades de 

la salud. Es misión de todos cuidarnos y cuidar a los demás”.

Paola Muñoz, ciclista

#MeQuedoEnCasa

ANTONIA ABRAHAM BATIÓ MARCA NACIONAL EN COPA AMÉRICA DE REMOERGÓMETRO

Más allá que no puedan compe-
tir en el agua, el remo es una de las 
disciplinas que se mantiene bas-
tante activa de modo virtual. Otro 
ejemplo de esa intensa actividad 
fue la Copa América de remoergó-
metro que se desarrolló el pasado 
fin de semana. Allí, Antonia Abra-
ham nuevamente fue figura: que-
bró la marca nacional de los mil 
metros, que ostentaba Soraya Ja-
due. 

La remera local terminó el circui-
to -competencia fue vía Zoom- en 
seis minutos, 50 segundos y 9 cen-
tésimas, y así quebró el registro 
previo de Jadue como el récord a ni-
vel país, que era de seis minutos y 
52 segundos. Y además de quedar 
se la cabeza del listado chileno, 
igualmente mejoró de forma im-
portante su propio crono, pues pre-
vio a esta medición había alcanza-
do seis minutos, 53 segundos y seis 
centésimas. 

En el resumen de su participa-
ción, Antonia tuvo un promedio de 
35 paladas por minuto. En los pri-
meros 500 metros, registró 36, en 
los siguientes 500 fueron 34 y al lle-
gar a los 1.500 marcó 35. En su re-
mate, tuvo el número más alto, al-
canzando las 38 paladas. 

Para dejar constancia de la mar-
ca, cada participante, una vez fi-
nalizada su prueba, debía enviar 
una foto de la pantalla de su máqui-
na y también de su rostro. Con esos 
antecedentes, se consideraba como 

Otro récord más para su amplia 
bitácora de hazañas y triunfos
En los dos mil metros, la remera local hizo un tiempo de seis minutos, 50 segundos y 9 centésimas y 
superó a Soraya Jadue, quien tenía el mejor registro hasta el momento. 

 FOTO: INSTAGRAM ANTONIA ABRAHAM

válido el registro de todos los pro-
tagonistas del evento. 

En Damas Adultas, Antonia le 
sacó bastante diferencia al segun-
do mejor registro nacional en la 
competencia, que fue de la propia 
Soraya Jadue, con crono de siete 
minutos, cuatro segundos y seis 
centésimas. Su hermana Melita ce-
rró el podio chileno, con un regis-
tro de siete minutos, cinco segun-
dos y ocho centésimas. 

En Varones Adultos, el mejor 
tiempo lo hizo Ignacio Abraham, 

con cinco minutos, 59 segundos y 
7 centésimas. Su hermano Ignacio 
remató tercero, con un tiempo de 
seis minutos, tres segundos y nue-
ve centésimas.  

Cabe recordar que los cuatrilli-

zos Abraham ya están de vuelta en 
Curauma, tras pasar varias sema-
nas en la Región junto a su familia.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ANTONIA YA tenía victorias 
previas: con su club, 
Miramar, fue parte del 
equipo ganador del 
Nacional, en junio de 2018. 
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10/12 9/11
LOS ÁNGELES

0/17
SANTIAGO

9/11
CHILLÁN-1/16

RANCAGUA

0/10
TALCA

8/12
ANGOL

8/10
TEMUCO

8/12
P. MONTT

9/17
VIERNES

4/14
SÁBADO

3/14
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Bernabé / Trinidad

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Farmavida  
• Castellón 318          

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Laguna Grande 115, San Pedro del Valle

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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